

Andando...

## Vulgarización científica

Aplaudimos de todas veras la idea que ha germinado en el Circulo Liberal de dar una serie de conferencias destinadas a vulgarizar la ciencia, á aproximarla á los espíritus incultos.

Los Círculos políticos en sus fines primordiales, respondiendo á los ideales porque se crearon en otras fechas, no tienen razón de existir. Como punto de confluencia de juntas de barrio y de distrito, como elemento de centralización de trabajos políticos, gérmenes de vida que atiendan al recuento del Censo para la mejor garantía del sufragio y secuela de espejismo con que atraer adeptos, aún viven; y sirven á lo mas de refugio á cuatro viejos muñidores, almas rancias, estacionadas en el camino de la vida, existentes fuera de la realidad, desconocedoras de las conquistas modernas y de las variaciones de los tiempos. Son estos círculos un gravamen, un impuesto, una nueva tributación á las ilusiones y esperanzas de los desgraciados que aun lo esperan todo del Estado.

Más prácticos en el día los políticos avanzados, cultos, á la moderna, aquellos que abandonan el rutinarismo, destinan á otros fines: á centros de cultura y de propaganda científica, porque no basta tener una sala de lectura, con cuatro Revistas y media docena de periódicos, para alimentar el espíritu.

Sin ir muy lejos, aquí cerca, en Barcelona, que es ciudad de todos conocida, podreis ver como este espíritu nuevo ha invadido las sociedades políticas, convirtiéndolas más que en Ateneos y Academias, en lugares de instrucción y de progreso, á donde concurren á aprender é ilustrarse muchos indoctos, muchos ignorantes y algunos analfabetos de ayer, que luego vienen á alimentar y engrasar las filas de aquel partido que busca por la gratitud y el reconocimiento del proselitismo.

Zulueta, el diputado agrícola, el mensajero comercial de España en América, ha sostenido con este procedimiento el Circulo Republicano de la Calle de la Puerta-ferrisa cuando en épocas azarosas y criticas otros tenían que declararse en quiebra y cerrar sus puertas. En aquella casa, de la que luego brotó todo este entusiasmo republicano de una sinceridad primitiva que ha convertido á Cataluña en templo del republicanismo ahogando en flor el «crescendo» de los ideales catalanistas, se han establecido cátedras de idiomas, se han creado clases nocturnas de primeras nociones, se han dado conferencias asequibles á todas las inteligencias y se han formado hombres útiles y sanos para la Sociedad.

El «Circulo Democrático», que mantiene las doctrinas de D. José Canalejas en la Ciudad Condal ha seguido igual procedimiento.

Los conservadores mismos, tan refractarios á salir de los trámites que les impusiera la antigua usanza, han tenido que seguir la corriente y á las veladas de ilus-

tración reúnen las de esparcimiento y recreo.

No hay centro ni asociación catalanista que no haga colocar sobre la idea política la de esta noción docente.

Así es como se han ido transformando los caracteres sociales de estos Círculos y Sociedades á un fin más práctico, más útil y más benéfico, á lo que en realidad deben ser si han de predicar con el ejemplo, porque no debe estar en los labios el censurar el analfabetismo español, sino que debe llegar á la realización para combatirle de veras.

Por esto entendemos que el «Circulo Liberal» entra en las nuevas corrientes y que su practicismo ha de servirle de eslabón para avanzar lentamente en la conquista y suma de adeptos y de votos.

El movimiento se prueba andando y ya que el alma y factor de este Circulo encarna dentro la política española la tendencia pedagógica moderna, á que son tan poco aficionados los hombres parlamentarios, justo era que demostrara la conformidad de sus ideas y de sus discursos con los actos de su vida, con la verificación de hechos.

Esta inclinación de vulgarizar la ciencia la quisiéramos ver implantada en las entidades de igual índole, con entusiasmo, con calor, con fe y con cariño, con aquel

para bien de la generalidad, para así poder decir que son algo útil, necesario en nuestras costumbres y no cosa sobradada, que estorba, muerta y mandada arrinconar.

### Los que censuran á Nozalada

#### De ayer á hoy

Solo para que se vea como los hombres modifican sus ideas según las circunstancias, reproducimos de un colega catalán los párrafos siguientes, á propósito de un mitin celebrado el domingo último en el Teatro Onofri, de carácter puramente republicano, de protesta contra el Padre Nozalada.

En dicho mitin habló el señor Junoy que al tronar contra Nozalada sacó á relucir el martirio de Rizal. Ahora bien, véase lo que decía *La Publicidad* del 7 de Octubre de 1896 á propósito de aquella víctima de la teocracia filipina, y con motivo de haber desembarcado en Barcelona y conducido al castillo de Montjuich:

«Ahora el doctor Rizal, ese doctor que llama á los españoles raza degenerada, lo que no deja de tener gracia, bajo el punto de vista tagalo, se ve reclamado por las autoridades de Manila, para responder á las acusaciones que contra él resultan.

De modo que está ese doctor yendo y viniendo de Manila á la Península y de la Península á Manila, como un verdadero judío errante.

Con que en Manila lo vuelvan á facturar para España, tendremos que el poeta de los filibusteros se va á pesar la vida en el mar.

¿No sería mejor acabar de una vez y enviarlo á Fernando Poo?

Porque lo que hagan á Rizal y lo que hagan á Rojas todo va á ser uno.

*Es decir, que no les harán nada.*

«Las noticias de Filipinas son optimistas.

Nosotros siempre hemos creído que aquello se acabaría pronto y no adquiriría la décima parte de las proporciones de la guerra de Cuba.

Afortunadamente no hay allí una nación como los Estados Unidos que sirva de base para las operaciones de los insurrectos.

Lo de Filipinas se ahogará pronto y á linternazo limpio.

Las frases subrayadas, «es decir, no les harán nada», se subrayan para que resalte más que en Octubre de 1896, *La Publicidad* y el señor Junoy abrigan el temor de que á Rizal no se le hiciera nada. Se hizo, con la complicidad de Nozalada, con el cual estaba de acuerdo nuestro colega, según demuestran los hechos que después ocurrieron. Y ahora... pues, ahora... ya lo pueden ver los ciudadanos barcelonenses: los del *trust* explotan un inicuo fusilamiento que ellos mismos empujaron. De modo que tenemos una segunda edición de lo del proceso de Montjuich, con los retratos de Portas, Marzo, Tressols y Freixa, acompañados de artículos encomiásticos, sin perjuicio de censurarles cuando las conveniencias de la política de bandería lo han hecho necesario.»

### Los premios gordos de Navidad

Copiamos del diario habanero *La Discusión*, correspondientes al día 24 de Diciembre último:

«Ayer por la tarde se recibió un telegrama cifrado de Madrid, anunciando que tanto el premio gordo, como el segundo del sorteo extraordinario de Navidad, habían caído en la Habana.

Pocos minutos después, ya se sabían los nombres de los afortunados, los cuales, como quiera que en la República de Cuba está prohibido el juego de lotería, deseosos de no faltar á la ley, habrían dado órdenes por cartas para que se les depositaran sus billetes y fracciones en el Banco de España.

Al conocido banquero de esta plaza, señor Luis Galbán, le cayó, íntegro, el millón de pesos, con el número 20

El segundo premio, número 15.511 fué repartido en la forma siguiente: tres fracciones á don Francisco Arias, (ciento ochenta mil pesos), un señor Rivera, una fracción, (sesenta mil), el señor A. Romagosa, otra fracción de igual cantidad; don Ignacio Nazabal, dos fracciones ó sean ciento veinte mil pesos; don Julian Perez, de la casa de Quesada-Perez, una fracción ó sesenta mil, la conocida «Lola la billetera» media fracción, ó sean treinta mil pesos, y el licenciado don Manuel Gonzales Perata otra media fracción y otros treinta mil pesos.

### Políticas

—Según ha dicho el Sr. Maura, el Gobierno continúa estudiando los proyectos que habrá de presentar á las Cortes, especialmente el de reforma de la ley Electoral y el de construcción de la futura escuadra.

También se propone el Gobierno proceder á la construcción de varios edificios públicos con objeto de conjurar la crisis obrera en Madrid.

—El Gobierno tiene el propósito de nombrar una Comisión de generales del Ejército y de la Armada para que estudie el proyecto de construcción de escuadra, una vez que aquél lo haya ultimado y aprobado.

—La siguiente es la orden dada por el gobernador civil y que tanta zaragata ha producido:

«Habiendo llegado á mi conocimiento noticias confidenciales y comprobado por diferente conducta que á pesar de la orden dada por mi autoridad prohibiendo que se canten «couplets» políticos, y haciendo pública esta determinación habiéndola fijado en las anunciadoras tabillas de estos teatros, se tiene el propósito de promover verdadero tumulto en este teatro en la función de esta noche, que puede comprometer el orden público, y en uso de las facultades que me compete por el artículo 77 de la ley de policía de espectáculos, en consonancia con las que me atribuye el artículo 21 de la ley provincial, he acordado suspender las funciones en este teatro, esta noche y las sucesivas, hasta nueva orden.»

—Están muy adelantados los trabajos de redacción del proyecto de reforma de la ley electoral.

El Sr. Sánchez Guerra, tratando del referido proyecto, ha desmentido que en él se establezca el voto obligatorio.

El principal objeto de la reforma, consiste en la depuración del censo sobre la base de la protocolización.

—Los señores Villaverde y González Besada celebraron una larga conferencia.

Después éste último se dirigió al Congreso donde celebró una entrevista con el señor Romero Robledo.

—El *Globo* cree que el ministerio cae sin remedio.

La fé en sí mismo añade, le ha inutilizado para que el partido conservador le mire como guía y se entregue á él ciegamente.

—El *Correo* cree inminente un cambio político creyendo que vendrá una nueva situación conservadora.

—El fondo del *Heraldo* se titula «Siempre ha la atrás».

Dice que no pasan días por nosotros.

El cierre del teatro de la Zarzuela por orden gubernativa, la prisión de actores en los teatros, las agresiones y sablazos de los agentes de policía y otras demasías demuestran que el Gobierno tiene mucho miedo.

Censura duramente al Gobierno que comete tantas arbitrariedades con el público, todo por defender á Nozalada, por amparar á un fraile que no supo ni quiso unir su suerte á la de la bandera española y continuó ejerciendo jurisdicción en Filipinas con un Gobierno completamente extranjero.

—El 17 se celebrará en Sevilla el banquete con que obsequiarán al Sr. Moret los liberales de dicha ciudad, y el 20 probablemente, regresará á Madrid.

—Ha llegado á Madrid D. Basilio Paisse.

—Para quitar importancia á la entrevista recientemente celebrada entre el exministro D. Amós Salvador con el señor Moret en el domicilio de éste, relacionándola con ulteriores acontecimientos políticos, dice un periódico que dicha entrevista versó sobre el discurso que ha de pronunciar el expresidente del Congreso durante su viaje por Andalucía.

De todos modos, no puede negarse que hay muchos cabileños entre los liberales y que se habla de componendas, que no se sabe si facilitarían ó entorpecerían la definitiva reconstitución de un solo partido liberal.

—Aseguran caracterizados ministeriales, que el señor Sánchez Guerra será objeto de varias interpelaciones, que partirán, precisamente, de los bancos de la mayoría, relacionadas con el reciente nombramiento de alcaldes.

—Se dice que todos los prelados que tienen asiento en la alta Cámara asistirán á las sesiones del Seno al reanudarse éstas el día 25 del corriente, con objeto de tomar parte en la discusión sobre el nombramiento del padre Nozalada.

### Noticias varias

Huesca 12.—La compañía dramática que dirige el actor Fuentes hace una brillante campaña en nuestro teatro.

Todas las obras puestas en escena hasta esta fecha son nuevas para este público. Anoche fué representada la comedia de Pérez Galdós «Marincha», la cual gustó extraordinariamente.

Había expectación por conocer producción tan notable, y no salieron fallidas las esperanzas del público oscense, que, satisfecho, aplaudió entusiasmado durante la representación de dicha obra.

—Se han sacado á oposición tres plazas de sobrestantes con destino á la Guineá española, dotadas con el sueldo de 6.000 pesetas; el plazo para la admisión de solicitudes es de 20 días á contar de la fecha de la publicación de la convocatoria.

—La Dirección de Correos y Telégrafos ha anunciado las subastas de contratación de transportes de la correspondencia pública.

—Dicen de Melilla que en breve co-

menzarán las obras de un ferro-carril entre Tiemeen y Uxda.

—El diestro Fuentes mejora visiblemente. Dentro de poco podrá abandonar la maletas y según los médicos estará en disposición de volver á torear.

—Háblase de que hay pendiente un lance de honor entre los señores Meseje y Riquelme á consecuencia de las palabras pronunciadas por ambos en la reunión de actores.

Dícese que el señor Riquelme ha nombrado y padrinos y que éstos son Dicienta y Monasterio.

—Dicen de Manresa que tocan á su término las obras de la línea férrea de Alván á Guardiola, pues está ya terminada la explanación de terrenos, así como la estación de Puente Miralles.

—Telegramas recibidos de Montevideo dicen que ha salido para Buenos Aires la fragata «Nautilus», escuela de guardias marinas.

—Dicen de Guadarrama que la nieve alcanza allí cuatro metros de espesor.

Algunos carros han quedado enterrados entre la nieve.

—Ha tomado posesión del mando del «Carlos V» el capitán de navio D. Arturo Llopis.

—La Dirección general de Correos y Telégrafos ha dado los órdenes de colocación á 63 aspirantes de los aprozados en las últimas oposiciones de telegrafistas.

—La causa que se instruye por el Juzgado correspondiente al presbítero, sin licencias, Sr. Martin Lázaro, ha sido incoada por escarnio á la religión, perpetrado públicamente, delito señalado de un modo taxativo en el Código penal.

—Dicen de Vigo que en breve comenzarán á practicarse los trabajos de registrar la bahía de Vigo en busca de los tesoros de Raude, cuya operación se llevará á cabo por el italiano D. Carlos Herti, con el nuevo aparato «Hidrospio».

El concesionario deberá emplear personal y material de aquella localidad, no podrá interrumpir los trabajos una vez comenzados y deberá entregar á la Hacienda el 20 por 100 del valor de los objetos extraídos.

Además, si se extrajeran objetos de valor histórico, serán entregados al Estado después de tasación, en la que se tendrán en cuenta los gastos de extracción.

### Monumento á Vara de Rey

Se agitan mucho, y así se llega, los buenos ibicencos para poder presentar al mundo con toda fastuosidad la obra que, con una tenacidad pasmosa, han conseguido, de la estatua de Vara de Rey, que se levanta orgullosa en el hermoso paseo de la Alameda de su amada Ciudad.

He aquí lo que dice nuestro colega «El diario de Ibiza» últimamente llegado:

Bajo la presidencia del señor alcalde D. Bartolomé de Roselló se reunieron á las once en el Salón Consistorial, previamente convocados, los señores que componen la comisión de festejos para solemnizar la inauguración del hermoso monumento levantado á la memoria del General ibicenco Vara de Rey.

Habiéndose acordado la elección de una Junta directiva y una ponencia en el objeto de proponer los medios de arbitrar recursos, fueron designados por la comisión nominadora, compuesta de los señores Ramón (don José), Ramón (don Guillermo) y Curtoys (don Felipe), los señores que á continuación se expresan:

Para la Junta directiva  
 Presidente—El señor Alcalde.  
 Vice-Presidente—D. Abel Matutes.

Tesorero—D. José Tarrés Espinal.  
 Secretario 1.º—D. Jaime Riera.

Secretario 2.º—D. Alfonso Co mas. Contador—D. Jacinto Aqueza. Para la Ponencia D. Salvador Cariona y Tur, D. Ignacio Riquer y Llobet, D. José Guasch, Pbro. D. Arturo Perez Cabrero, D. José Pidal, menor.

Cuyos cinco señores, después de haber deliberado breves momentos, propusieron:

- 1.º La celebración de una tómbola mensual. 2.º Nombramiento de una comisión encargada de recoger objetos para la tómbola. 3.º Lo asignado en presupuestos municipales. 4.º Una suscripción ó postulación pública á domicilio. 5.º Invitar á los señores Alcaldes y Curas párracos para que abran y lleven á efecto otra suscripción en sus respectivos pueblos. 6.º Expedición de tarjetas postales con vistas del monumento y otras de esta población. 7.º Invitar á las Autoridades, Corporaciones y Centros de esta isla para que á su vez se suscriban. 8.º Invitar también con el mismo fin á los ibicencos que se hallan ausentes.

Nombróse una comisión para que desde luego se encargue de recoger objetos con destino á las tómbolas, compuesta de los señores D. Antonio Juan, D. Jaime Riera, D. Joaquín Cirer y Sala, D. Arturo Perez Cabrero, D. Gabriel Sala y D. José Pidal.

Se acordó la composición con la posible urgencia, de un himno dedicado al ilustre General, para que el «Orfeón Ibicenco» tenga tiempo suficiente de aprenderlo, y fueron elegidos al efecto los señores Aqueza y Curtoys para la letra y para la música los distinguidos hermanos Mayans.

La Escuela de la calle de San Pedro

La proposición suscrita por los señores Castaño, Fuset y Font y Monteros pidiendo la suspensión de la subasta para la reforma del local de la Escuela de la calle de San Pedro, ha merecido la aprobación de todas las personas, que, con alguna competencia, tratan asuntos relacionados con la educación popular.

No podía escaparse al espíritu de observación de los señores concejales firmantes de la proposición, el que las obras proyectadas en aquel punto eran una equivocación lamentable, sostenida

solamente por la rutina que impera en muchas resoluciones, ó por la falta del estudio previo que requieren ciertos asuntos.

Ahora falta solamente que la comisión de Fomento estudie con urgencia el medio de hacer que la escuela desaparezca de aquel punto y se sitúe en otro más céntrico, y así no sólo se enmendará el error sostenido hasta hoy, sino que se logrará una ventaja positiva para la enseñanza y para la higiene de los niños de la parte baja de la población que concurren á la mentada escuela.

Tribunal del Jurado

Partido de Ibiza Cabezas de familia

Don Juan Escandell Mari, Ibiza; don José Colomar Isern, id; don Vicente Bonet Riera, id; don Francisco Mari Torrens, San Antonio; don Bartolomé Torres Pujol, Ibiza; don Julián Vilas Abraham, id; don Juan Clapés Escandell, Santa Eulalia; don Salvador Tur Arabi, Ibiza; don León Verdura Sastre, id; don Gabriel Miró Pomar, id; don José Mari Mari, id; don Manuel García Alvarez, id; don Salvador Puget Santi, id; don José Prats Ferrer, id; don Juan Planells Planells, San Miguel; don Manuel Mari Seguí, Ibiza; don Miguel Mari Pol, id; don Arturo Perez Cabrero, id; don Juan Lanilla José, id; don Tomás Oliver, id.

Capacidades

Don Ignacio Llobet Tur, Ibiza; don Juan Calbet Juan, id; don José Torres Torres, Santa Gertrudis; don Vicente Viñas Planells, Ibiza; don Ignacio Wallis Llobet, id; don José Riquer y Aqueza, id; don Juan Ferrer Escandell, Jesús; don Ignacio Riquer Llobet, Ibiza; don Juan Gotarredona Gea, id; don José Coll Hernández, id; don Antonio Llobet Sorá, id; don Antonio Mari Guasch, San Carlos; don Vicente Tur Clapés, Santa Eulalia; don Pedro Juan Ferrer, id; don Juan Guasch Mari, San Juan; don Juan Mari Mari, San Vicente.

Supernumerarios Cabezas de familia

Don Juan Cardona Tur, Ibiza; don Francisco Escanellas Suñer, id; don Mariano Doderó Rosell, id; don Antonio Balanzat Cirer, id.

Capacidades

Don Ricardo Gotarredona Hernández, Ibiza; don Cándido Llobart Sorá, id.

Partido de Mahón Cabezas de familia

Don Juan Riudavets Murillo, Mahón; don Pedro Robert Oliver, id; don Bartolomé Terrés Ponseti, id; don Benjamín Carrera Pou, Alayor; don Juan Petrus Petrus, id; don Bernardino Campins Bisquerria, Mahón; don Gabriel Carrasas Gomila, id; don Guillermo Alba Cavaller, Ciudadela; don Juan Comellas Catalá, id; don Jaime

Gomila Pons, Mercadal; don Juan Pavia Pons, Mahón; don Gabriel Coll y Riudavets, id; don José Victorini Vinent, Villacarlos; don José Vidal Gonalons, id; don Gabriel Taltavull Riusech, id; don Mateo Huguet Sintes, Mahón; don Jaime Palliser Villalonga, id; don Joaquín Orfila Tudurí, Alayor; don Domingo Ferrer Mascaró, Mercadal; don Guillermo Coll Marqués, Ferrerías.

Capacidades

Don Guillermo Fábregues Maspóns, Mahón; don Lorenzo Pons Pons, id; don Mateo Ponseti Olives, id; don Juan Palliser Vadell, Mercadal; don Antonio Barber Pons, id; don Miguel Gomila Jover, id; don Bernardo Carreras Meliá, Alayor; don Jaime Fábregues Pons, Mahón; don Miguel Prieto Pons, Villacarlos; don Antonio Mari Costa, id; don Bartolomé Gimenez Tudurí, Mahón; don Matías Rosselló Meliá, Ciudadela; don José Benejam Oliver, id; don Lorenzo Riudavets Guardia, Alayor; don Juan Carreras Taltavull, Mahón; don Damián Moisi Alberti, id.

Supernumerarios Cabezas de familia

Don Guillermo Orfila Vives, Mahón; don Diego Monjo Rotger, id; don Miguel Carreras Hernández, id; don Bartolomé Rotger Pons, id.

Capacidades

Don Juan Flaquer Martínez, Mahón; don Pedro Seguí Mascaró, id.

Servicio de carruajes entre Palma y Establiments

Se establece servicio todos los días desde Palma y viceversa á 0'30 pesetas el asiento.

Salidas del punto de Palma, Plaza del Olivar á las 11, 2 y 6 tarde.

Salidas de Establiments á las 7, 12 y 5 de la tarde.

Se proporcionan carruajes expreso fuera de las indicadas horas á 2 pesetas.

Vapor BASTIAIS

Este magnífico vapor, que desde hace QUIN E MESES cumple con regularidad y benehicio general para el Comercio entre Palma, Argel y Marsella, continuará sus viajes saliendo para Marsella los sábados á las cuatro de la tarde y para Argel los miércoles á la misma hora. Precios de fletes reducidísimos y sin más gastos por cuenta del cargador. Almendras, Higos en cajas, cereales y legumbres á UNA PESETA los 100 Kilos, Algarrobas á 1'25 y Naranjas á 2 pesetas.

AVISO

La carga que no esté al pié de la plancha una hora antes de la salida, no podrá embarcarse. El buque lleva la correspondencia oficial para Argel. La destinada á Marsella puede entregarse con sello francés á la AGENCIA—Calle de las Monjas, número 14.

Instituto Español

Seguros sobre enfermedades DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Capital de garantía 150,000 pesetas.

Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas

Jubileo extraordinario para las Islas Baleares

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés. Contiene 300 sucursales en España con un total de 50,000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras el ingreso disfruten de perfecta salud. Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor. Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos y los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos

Médico en Palma Dr. D. Jaime Font y Monteros calle Serifá 27.

REPRESENTANTE

D. Juan Gonzalez, Plaza Santa Eulalia 10.

AGENTE GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES

D. Ciro Pastor: Plaza Santa Eulalia 10.

NOTA.—Las personas que deseen asociarse pueden pasarse por casa del Sr. Representante de 11 á 1 de la mañana y de 3 á 5 tarde, no pagándose entrada al asociarse durante este mes de Enero fecha en que termina el Jubileo.

VAPORES DIRECTOS

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente el día 23 de Enero el magnífico vapor

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía, Señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediatamente aviso de la carga que tengan que embarcar en él para reservarles la cabida necesaria.

Isla Marítima

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES

Servicio SEMANAL y directo

ENTRE

Palma y Marsella

— VAPORES —

Isla-Cataluña-Iulio-Bellver-Balea

Salidas de Palma para Marsella, todos los sábados por la tarde.

Salidas de Marsella para Palma, todos los martes á mediodía.

Para informes y despacho: Oficinas de la Isla Marítima.

Folleto de LA TARDE (10)

Paris misterioso

(de Ponson de Terrail)

Los espadachines de la Ópera

(Propiedad Sres. Lezcano y C.ª de Barcelona.)

Ninguno de los invitados acompañaban á los nobles esposos; iban de viaje acompañados sólo por su servidumbre.

No obstante las veinticinco leguas que separaban á Nápoles de la Pulcinella, marchaban los caballos con tal rapidez que muy bien podía suponerse que llegarían al castillo antes de media noche; el conde había dado órdenes para que todos sus criados estuviesen preparados para recibirle. Cuando la berlina atravesó los arrabales y rodaba por la carretera, el conde dirigió la palabra á su esposa.

—¿Qué tal os parece, amada mía, hemos representado bien nuestro papel?

—Perfectamente.

—Si los napolitanos no os tienen por la más cándida y la más virtuosa de las mujeres, que me ahorquen.

—Poco ha faltado para ello.

—Felizmente—replicó el conde Giuseppe,—el bandido ha desaparecido para ceder su puesto al noble conde Giuseppe della Pulcinella, un cumplido caballero rico y casado con una señora irreprochable bajo todos puntos de vista, la noble marquesa del Piombo.

Leona inclinó la cabeza.

—¿Qué existencia tan digna de envidia vamos á llevar!—prosiguió el bandido.—Somos ricos porque mi antiguo oficio era lucrativo y los cien mil escudos de ese imbécil de marqués de Lacy han contribuido bastante para aumentar nuestra fortuna.

Por toda respuesta, Leona soltó una carca-

jada. Por primera vez, á este hombre á quien había amado siendo asesino y bandido, parecía que se hallaba fuera del lugar que le correspondía con aquel traje de caballero.

—Es raro,—murmuró Leona,—mía es la culpa de ser artista; en cuanto á vos, perdéis en poesía lo que ganáis en posición social.

Giuseppe se mordió los labios.

—¿Estáis local—dijo,—preferiríais que volviere á mi antigua vida de bandido?

—¿Por qué no? la vida aventurera y llena de peligros es la que me gusta.

El conde escogióse de hombros.

—¿Por qué,—dijo con desdén,—no me proponéis que rehaga mi partida y que convierta de nuevo la Pulcinella, un castillo hermoso ¡per Bacco! en un cuartel de bandidos?

—Eso sería más pintoresco y práctico, contestó la marquesa.

—Desengañaos, querida, lo pintoresco y lo poético no se admite más que en la Ópera, no entre los bandidos.

Leona, á su vez, mordióse los labios.

—¿Por ventura, creéis,—replicó Giuseppe,—que yo he llevado durante diez años esta vida de peligros y de pillaje con el fusil al hombro, un puñal y un par de pistolas en la cintura por amor á la poesía y al arte?

Leona mordióse los labios hasta hacerse sangre.

—A fe mía,—prosiguió descaradamente el bandido,—las mujeres tienen gustos bien raros. Parece que si hubiera tenido un millón y una existencia honrada, no me hubierais amado.

—También lo creo yo así—dijo fríamente Leona.—El crimen atrae; ¿no es verdad, caro mío? De amar á un hombre honrado, hubiera amado á Gontran de Lacy. Aquel caballero parecía un personaje novelesco; cometió la torpeza de comprar mi amor á peso de oro. Si por que vos no me hubierais cojido viva, me hubiese dado de puñaladas, le habría amado al morir sólo por haber cometido un crimen.

Estas últimas palabras pronunciólas con un tono seco y lleno de desprecio. Leona se apoyó en los almohadones de la berlina y cerró los ojos como para dormirse, pero en realidad sólo lo hacía para no ver á su marido que, sin explicarse la causa, le parecía altamente antipático vestido á lo gran señor. Leona amaba al bandido, no á la personalidad de Giuseppe.

La berlina rodó con rapidez durante todo el día, hacia el obscurecer entraron en aquellas gargantas áridas y salvajes de los Abruzzos que conducían á Pulcinella. A la austera poesía de las montañas, habíala sucedido llanuras cultivadas y risueños prados, haciendo experimentar á aquella singular mujer una fuerte emoción al recordar su encuentro en aquel mismo lugar con los bandidos, y el horror que Gontran experimentó al solo pensamiento de que pudieran arrebatarle á su amada. Ella hubiese querido que el hombre que se hallaba sentado á su lado fuera Gontran y que súbitamente Giuseppe y sus bandidos hubiesen aparecido en medio del camino. ¡Pura ilusión! Giuseppe había sido vuelto virtuoso; sus compañeros enriquecidos le habían imitado. Los Abruzzos, á pesar de su salvaje y dramático aspecto, serían en adelante tan seguros y tan tranquilos para los viajeros, como un camino real de la baja Borgoña... Esto desesperaba á Leona que siempre estaba ávida de emociones.

La berlina continuaba corriendo rápidamente, el paisaje había cambiado; la noche avanzaba lentamente, los últimos rayos del sol acababan de desaparecer y el manto obscuro de la noche envolvía poco á poco todos los objetos. El conde Giuseppe dormitaba con la tranquilidad propia de un gentil hombre poco poético y á quien esas bellezas de los paisajes no seducen apenas.

De pronto, un fegonazo brilló en la obscuridad y dejóse oír el silbido de una bala y al igual que un mes antes y precisamente en el mismo sitio, un caballo se tambaleó y cayó

atravesado en medio del camino. El conde despertó sobresaltado.

—¡Per Bacco!—exclamó,—¿todavía hay por aquí bandidos?

Leona dió un salto de alegría.

—¡Tomad vuestras pistolas,—dijo,—defendedos!

—No hay necesidad—respondió Giuseppe—Será alguno de mis antiguos camaradas que continúa el oficio y nos toma por ingleses. Felizmente me reconocerán.

Dos balas silbaron de nuevo en el aire, y dos caballos rodaron por el suelo arrastrando en su caída á los ginetes. Al mismo tiempo de los matorrales vecinos, salieron una docena de hombres que se lanzaron al carruaje gritando en italiano:

—¡Rendíos ó moriréis!

—¡Ah! amigos míos—respondió Giuseppe no dignándose siquiera tomar las pistolas que se hallaban en su maleta;—¿no me conocéis? Soy el conde Giuseppe. Aproximaos.

Uno de los bandidos avanzó y saludó con una profunda reverencia.

—¡Ah! Excelencia,—mil perdones,—murmuró.—Nos han avisado de que un principa alemán debía pasar hoy por este lugar y hemos creído que erais vos.

—¡Giacomo!—exclamó Giuseppe estupefacto,—¿mi teniente!

—Sí, capitán.

—¿Tú eres bandido?

—También vos lo habéis sido.

—Pero tú eres rico, parece, desde que hicimos la partición.

—Es cierto.

—Y entonces...

—Me fastidiaba, excelencia.

—¿Y has vuelto á tomar el oficio de bandido?

—Como lo veis.

—Ahora, tunante, debes mandar mi antigua partida.

Crónica marítima

GENERALES

En una real orden que publica el «Boletín de Marina» se dispone que desde 1.º de abril rija la nueva escala internacional de saludos.

Esta escala de saludos es como sigue: insignia de almirante general, 19 cañonazos; almirante, 17; vicealmirante, 15; contralmirante, 13; barcos mandados por capitán de navío que manda división, 11.

Esta disposición ha sido aceptada por varias naciones, entre ellas España.

LOCALES

Movimiento del Puerto

Ha salido del puerto de Barcelona, para éste, la balandra «María Luisa», propiedad de D. J. Antonio Cortés.

—Mañana saldrá para Tarragona el pailebot «Joven Paquito» con un cargamento de carbón de c. k.

—Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana a nuestro puerto el vapor correo «Bellver», con pasaje y carga.

Durante su travesía ha encontrado viento fresco al S. O., mar picada del mismo, cielo cubierto y horizontes cerrados, hasta media noche que el viento fué del N. O. y mar del O. S. O.; y al hallarse frente a la Dragonesa tuvieron viento duro y racheado de tierra y mar seguida del S. O. A las 6:20 entraba en nuestro puerto.

El bergantín goleta «Mazagan» no saldrá de este puerto para el de su nombre, hasta la semana entrante.

—A las 7 ha llegado a este puerto procedente de Mahón el vapor correo «Menorquin» el cual debe salir esta tarde para el puerto de su procedencia.

—Con poca diferencia de tiempo lo ha efectuado, el vapor inglés «Biston», que procede de Newcastle, con un cargamento de carbón mineral para la nueva fábrica de gas «La Económica».

—Los buques surtos en nuestro puerto han tenido que reforzar sus amarras a consecuencia del viento duro y fuertes rachas que sobre nuestras costas se ha desencadenado esta pasada noche.

—El estado del tiempo en nuestro puerto era esta mañana: viento duro con rachas del S. O., mar picada del N. O. cielo y horizontes despejados.

Buques entrados.—Día 14 Enero

De Ibiza vapor «Cataluña» de 662 toneladas, capitán D. Guillermo Pujol, con 33 tripulantes, la correspondencia, pasaje y carga.

De Barcelona vapor «Balear» de 386 toneladas, capitán D. Ricardo Terrasa, con 31 tripulantes, la balija, pasaje y efectos.

De Andraitx laúd «Internacional» de 19 toneladas, capitán D. Antonio Belvés, con 6 tripulantes y efectos.

De Ibiza pailebot «María de los Angeles» de 33 toneladas, capitán D. Antonio Marí, con 5 tripulantes, un día de navegación y efectos varios.

De Barcelona polacra goleta «María» de 78 toneladas, capitán D. Miguel Sansó, con 7 tripulantes, cinco días de navegación y carga general.

Salidos.—Día 14 Enero

Para Andraitx laúd «Internacional».

Para Barcelona vapor «Cataluña».

—Vapores nacionales en puerto en la mañana de hoy: Españoles: Buques de guerra: cañonero «Vicente Yáñez Pinzón»; Islaña Marítima; «Bellver»; «Miramar»; y «Balear».

—Buques de vía: bergantín goleta «Mazagan»; las polacras goletas «Juanita» y «María»; pailebotes: «Joven Paquito» «San Salvador»; «2.ª Dolores»; «N.º de Corazón»; «Villa de San Felice»; y «María de los Angeles»; laudes: «San Francisco»; «Baroite»; «San Bernabé»; goleta «Virgen Dolores».

—Vapores extranjeros: inglés «Britón».

Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 16 Enero

Santa Estefanía de Quinzani, S. Fulgencio obispo, S. Honorato arzobispo y S. Barrío y compañeros mártires

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en el Sto Hospital, dedicadas a la Sangre preciosísima de Nuestro Señor Jesucristo y en sufragio de las almas del Purgatorio. Exposición a las seis y media de la mañana; a las diez misa mayor; por la tarde, a las cinco, los actos de coro, meditación y la reserva.

Continúan en el Socorro, dedicadas al milagroso Niño Jesús de Praga. Exposición a las seis y media, misas rezadas has-

ta las doce; por la tarde, a las seis, rosario, sermón por el P. Valentín Pérez, agustino, el ejercicio al Niño Jesús, cánticos y reserva.

VISITA A LA CORTE DE MARÍA

En las Teresas, a Nuestra Señora del Carmen.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 15 a las 9 mañana

Table with 2 columns: Meteorological data (Barómetro, Termómetro, etc.) and values (769, 14, 23, etc.).

Mercados

El de Sineu

Escasa animación y pocas transacciones

Han regido los siguientes precios:

Table with 2 columns: Market items (Trigo de 16 75 pesetas, etc.) and prices.

—Hoy ha sido día de accidentes desgraciados; a la salida del pueblo y en camino de Santa Margarita ha volcado un carrerón saliendo los que en el iban con ligeras contusiones, que una vez curadas en la farmacia del licenciado señor Lluís han vuelto a emprender su camino.

—En la plaza de la Constitución un caballo pegó una cox a un hombre, tuvo que ser auxiliado por los transeuntes y acompañado a su casa.

El de Inca

Table with 3 columns: Market items (Aimendrán, Trigo, etc.), units (quintal, cuartera, etc.) and prices.

Junta de Reformas Sociales

En el despacho del señor Alcalde se reunieron anoche bajo la presidencia del señor Planas, don José Monlau, presidente de la Cámara Agrícola; don Eusebio Estada de la Sociedad de Amigos del País; don Enrique Alzamora, de la Cámara de Comercio; don Bartolomé Rotger, de la sociedad de maestros tipógrafos; don Gabriel Fuster del Sindicato de Riegos, y don Alfonso Bueno de la de Curtidores.

Esta reunión tenía por objeto proceder en nombre de los patronos, al nombramiento de tres compromisarios; uno por la gran industria, otro por la pequeña y otro por la agricultura.

Estos tres a su vez, han de designar a otros compromisarios para el nombramiento de los doce individuos que han de constituir el Instituto de Reformas Sociales que ha de funcionar en la capital del Reino.

Quedaron designados por unanimidad los señores siguientes: don Ricardo Roca, por la gran industria; don Bartolomé Fontirroig por la pequeña, y por la Agricultura don Raimundo Fortuny.

Momentos después se levantó la sesión.

—Con objeto de proceder a la designación de los tres compromisarios que los corresponden, se reunirá esta noche los obreros de esta ciudad.

Sociedad Económica de Amigos del País

Anoche, como estaba anunciado celebró sesión ordinaria, bajo la presidencia de don Eusebio Estada, en el edificio de Bellas Artes.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de los trabajos realizados para la adquisición de un local apropiado, dándose lectura a la instancia dirigida al ministro de Instrucción Pública, suplicándole conceda varias habitaciones del Instituto, hoy de ocupadas, para la Económica, leyendo también una carta del Sr. Domínguez Pascual participando haber recibido la solicitud del Conde de San Simón que fué quien la presentó.

El presidente propuso que interinamente se habilitase un local existente en la Academia de Bellas Artes.

Se dió lectura también y fueron aprobadas las modificaciones que se introducen en el reglamento variando los artículos 7.º, 8.º y 9.º en sentido más expansivo, es decir que para la admisión de socios bastará que el solicitante dirija a la sociedad su deseo de figurar como socio y el presidente convocará junta extraordinaria para dar cuenta de la instancia en cuya junta se votará por medio de bolas blancas y negras si es admitido el solicitante.

Fué nombrada una comisión compuesta de don Pedro Martínez y don Luis Canals para estudiar la contestación que debe darse al concurso pedido por el Fomento del Trabajo Nacional para recabar del Gobierno que antes de celebrar tratados de comercio se modifique el arancel.

El señor Estada dijo que las estadísticas nos demuestran que el 76 por 100 de habitantes de Mallorca carece de instrucción y propuso que la Económica emprenda una serie y profunda campaña a fin de aminorar esta cifra aterradora para nuestra cultura y propuso nombrar una comisión que estudie y proponga los medios para llevar a cabo tal empresa siendo nombrados para formar dicha comisión don Alejandro Rosselló, don Enrique Fajarnés y don Pedro Sampol y Ripoll. Este será el programa pedagógico de la Económica.

Se dió cuenta de que don Pedro Ripoll había entregado a la sociedad varios tomos de actas propiedad del señor Herreros, constando en acta la gratitud de la Económica por tal atención.

Se dió cuenta de las contestaciones recibidas de varias Económicas que han contestado remitiendo sus reglamentos acordándose que pasen a la comisión nombrada para modificar los estatutos. Habiendo varias instancias solicitando admisiones de socios, el presidente participó que convocará junta extraordinaria en vista de la modificación aprobada en los artículos 7.º, 8.º y 9.º del reglamento.

Municipales

La Comisión de Policía se halla convocada para hoy a las seis de la tarde.

—La de Fomento está igualmente citada para las siete.

—En la reunión que celebró ayer la Comisión de Ensanche, se enteró de las gestiones practicadas para la adquisición del predio Son Bonet.

Esta comisión no tomó acuerdo ninguno en definitiva, acerca de este asunto, a causa de creer necesario, completar algunos datos que aun le faltan.

—La Comisión de obras en su reunión de anoche se ocupó del acuerdo tomado por el Ayuntamiento, para que dicha comisión estudiase la forma de solicitar del Gobierno, la supresión de zonas polémicas, acordando informar que a su juicio, debe pasar el asunto a estudio de la Comisión de Fomento por ser de su incumbencia.

Se entró de una instancia de los vecinos de la calle de Miramar, en la que solicitan se construya una alcantarilla en dicha calle, acordando contestarles que el Ayuntamiento está dispuesto a emprender todas las obras que redunden en beneficio del público siempre que los solicitantes ofrezcan contribuir al gasto que ocasiona la reforma.

Se acordó encargar al Arquitecto municipal, que informe acerca de la petición formulada por varios vecinos de la Indioteria para que se proceda al arreglo de la asequia de aguas que pasa por el indicado punto.

Se aprobó el traspaso hecho por don Lorenzo Garau a favor de don Ramón Abrines, de la subasta para el suministro de piedras de todas clases para empedrados.

Se acordó imponer una multa de cinco pesetas a un propietario de la calle del Pez por infracción a las ordenanzas municipales.

Por último se acordó la devolución de las fianzas que como contratistas tienen constituidas don Gaspar Camps, don José Riera y don Juan Garau.

Militares

Clasificaciones.—Ha sido declarado apto para el ascenso el capitán del Cuerpo de E. M. de Plazas don Francisco Sobredo Torres, actual Gobernador Militar de la isla de Cabrera.

Retiros.—Por haber cumplido la edad reglamentaria el capitán de Infantería del Regimiento de Baleares número 2.º don Timoteo Vallés Fraile, pasa a situación de retirado, con el haber mensual de 337'50 pesetas. a contar del 1.º del próximo mes de Febrero.

Presupuestos.—En los nuevos presupuestos aprobados por ley de 29 de Diciembre último, se reduce a 1.400 pesetas la asignación de escritorio del Gobierno Militar de Palma y en 1.225 la del de Mahón.

Teatrales

Lírico-Circo-Escuete

Una entrada que puede calificarse de lleno fue la de anoche. El espectáculo resulta atrayente por lo sugestivo de los números, constituyendo hoy el clou de los que se presentan la carrera de saltos y el japonés del alambre, que pone en tensión los espíritus.

Esta noche, función selecta, high life, como está anunciada.

Mañana beneficio de la sin rival caballista Dolinda de la Plata; otro éxito como el de María Alegria!

La Protectora

El domingo próximo, día 17, se verificará el debut de la nueva Compañía, de género cómico, que bajo la dirección de los señores Lozano y Silemich ha de actuar durante la temporada de Carnaval en dicho Teatro.

La función inaugural la forman «Los Hugonotes» y «El novio de Doña Ines.»

—El miércoles inmediato, día de San Sebastián se pondrán en escena «Levantar Muerto» y «Los asistentes».

—El abono de la temporada resulta ser muy numeroso, por lo que estará muy animado.

Nuestros corresponsales

Inca

El mercado de ayer estuvo bastante animado, habiéndose efectuado muchas transacciones, especialmente de ganado caballar y mular.

—En la función celebrada anoche en nuestro teatro se desempeñaron con acierto las obras «Marinos en tierra», «Una vieja» y «Gigantes y Cabezudos», en las cuales obtuvieron muchos aplausos todos los artistas de la Compañía que dirigen los señores Campos y Sanchez Gallardo.

Merece especial mención la acertada interpretación que obtuvo la zarzuela cómica «Gigantes y Cabezudos» en la cual se distinguen las simpáticas señoritas Pilar Rodríguez y Conchita Huguet, cantando esta última una jota con todo el primor y arte que se requiere. Tampoco podemos escatimar nuestro aplauso al maestro concertador, nuestro paisano don Angel Sanchez Gallardo, pues a él solamente se debe el buen ajuste de las obras representadas.

15-1-4.

Gaceta del día

Escándalo

De poco tiempo a esta parte se registran en la Plaza de Abastos gran número de escándalos, consecuencia de cierta aventura amorosa en la que desempeñó importante papel una traca.

Raro es el día en que unas veces por mal humor de la interesada, y otras por la chuscada de algún transeunte no se promuevan en dicho lugar algarradas que, como la que ocurrió anoche, puedan tener un funesto desenlace.

Serían las seis y media de la tarde de ayer cuando se presentaron en una caseta en donde se vende pan, varios soldados de diferentes armas, y con muy buenos modos pidieron a la moza que se hallaba detrás del mostrador, si les quería vender unos cuantos panecillos con traca.

La muchacha parece que no le satisfizo la pregunta, pues empezó a dirijirle toda clase de insultos é improprios agotando el vocabulario de palabras blasfemas, lo cual hizo que allí se reunieran más de 500 espectadores, los cuales hacían sabrosos comentarios de lo sucedido.

Entonces los soldados rodearon la caseta y entonaron a toda voz un himno a la traca, durando tan gracioso incidente más de una hora, pues se negaron dichos militares a obedecer a varios agentes de la autoridad que intervinieron en la cuestión.

Bienvenidos

Esta mañana en el vapor correo Bellver, ha venido el nuevo Presidente de la Excm. Audiencia Territorial de Palma Ilmo. Sr. D. Adolfo Artudillo.

Han acudido a esperarle el presidente de la Provincial D. Vicente Fernandez de todos los Magistrados, juez de 1.ª Instancia y demás personal judicial.

A las 11 con el ceremonial de costumbre se ha posesionado del cargo.

—También ha llegado en el mismo vapor, con el propósito de pasar unos días en Artá al lado de su familia, nuestro estimado amigo, el Abogado del Ilustre Colegio de Barcelona, don Monserrate Sancho Llitas.

La Casa-Cuna

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis bendicirá el asilo «Cuna del Niño Jesús» y la Imagen de la Inmaculada de su capilla el 19 del que rige, a las once de la mañana.

—Para este acto, que revestirá solemnidad excepcional, hemos merecido la atención de ser invitados, lo que agradecemos.

Raterías

Anoche tras incesantes y activas pesquisas fué detenido por la policía un muchacho de unos 13 años de edad, apodado Es Merquedé, que formaba parte de una cuadrilla de raterillos, compuesta en su mayoría de chiquillos fugados del hogar paterno, que andaban merodeando por las tiendas de comestibles y comercios de esta capital.

Los mencionados muchachos con pasmosa precocidad y sigilo verificaban a diario gran número de sustracciones, improprias todas ellas de su corta edad a pesar de revelar en su ejecución mucha astucia para eludir la persecución de las autoridades.

Dichos granujillas, ayer por la madrugada, levantando varias tablas de una caseta de madera situada en la plaza del Olivar se apoderaron de varios pares de calzado, ocultándolos después entre unas piteras situadas en el lienzo de muralla que se halla frente a la fundición de D. Juan Oliver (Maneu.)

Ayer por la tarde la misma cuadrilla asaltó una panadería y varias tiendas de comestibles de la calle del Sindicato, llevándose todo lo que pudieron alcanzar.

Seguidos de cerca por individuos de la policía emprendían vertiginosa carrera enseguida que notaban la presencia de los agentes, lo cual hizo que no pudieran ser detenidos.

No obstante se evitó el que robaran la iglesia de San Felipe Neri, cuya visita tenían acordada de antemano.

El muchacho detenido, acompañado del atestado consiguiente, ha sido puesto a disposición del Juzgado de instrucción.

Sustracción de un pavo

A una mujer llamada Rosa Castells Nequi, avechada en la calle de Sans, número 22, le fué sustraído un pavo durante la mañana de ayer.

Puesto el hecho en conocimiento de la guardia municipal, fueron practicadas las pesquisas necesarias que dieron por resultado la detención de Jaime Ramis Terrades, soltero de 16 años de edad vecino del Rollet, (Molinar de Levante) y mozo del barrendero que presta el servicio por aquel barrio, el cual confvicto y confeso de haber realizado el delito que se le imputaba, ha sido puesto a disposición del juzgado, juntamente con el pavo que se le ocupó en el momento de la detención.

Hurto de dinero

Ayer, por la tarde, se presentó en el cuartelillo de la guardia municipal, Jaime Terrasa Comas, mayor de edad, vecino de la calle del Sol de esta ciudad, denunciando que le habían sido sustraídas 27 pesetas que guardaba en un cajoncito, cuyo cerrojo había sido estropeado para realizar el delito, añadiendo que tenía vehementes sospechas en que fuera el autor del hurto un muchacho que hasta hace pocos días tenía a su servicio.

Practicanse activas diligencias para el esclarecimiento del hecho.

**Deleas de gallos.**

El próximo Domingo, 17 del actual, á las 2 y media de la tarde, se inaugurará en el Refinero situado en la calle de los Huertos de esta ciudad la temporada gallística.

Con motivo del gran entusiasmo que reina entre los aficionados á dicho sport, la sociedad se ha visto obligada, contraviniendo la costumbre de los otros años, á abrir un abono especial de 4.ª fila de sillas y delanteras de galería.

Los que deseen dichas localidades pueden adquirirlas en el café de D. Francisco Bordoy, plaza de la Cuartera n.º 8.

**Un feto**

Durante la tarde de ayer varios marineros, que se hallaban en la explanada de la Lonja, notaron que en la orilla del mar y en uno de los valederos de embarcaciones menores que por allí existe había un tarro de cristal que contenía un envoltorio de trapos.

Acercáronse á ver que contenía y vieron con sorpresa que era un feto, participando lo ocurrido al guardia municipal por allí de servicio, el cual puso el hecho en conocimiento de la superioridad.

Acudieron al lugar del suceso el juez de instrucción D. Pedro Armenteros, el Comandante de la guardia municipal señor Pascual, jefe de vigilancia señor Aparici, ordenando dicho funcionario judicial, después de instruir las diligencias propias del caso, el levantamiento del feto y su traslación al Cementerio.

**Visita á la Cárcel**

La distribución del rancho á los presos de la Cárcel del partido y prisión Correccional de Baleares, fué presenciada ayer tarde por los vocales de la Junta de Prisiones D. Domingo Bosch y Don Antonio Sbert Canals.

**Cámara de Comercio**

Esta noche se reunirá la Asamblea ó Junta General de esta Asociación económica, á la que sabemos asistirá la mayoría de socios para dar así, con su presencia, autoridad á la reunión y patentizar la satisfacción con que ven al frente de la Cámara á su actual Presidente, don Enrique Alzamora, que tanto impulso ha sabido darle en los escasos meses que figura á su frente.

Solo de esto manera, con el concurso de todos, podía cumplir y llenar debidamente sus fines la Cámara de Comercio, pues no basta la voluntad y la inteligencia de una persona para darla vida.

**Por escándalo**

La autoridad municipal amonestó severamente, á dos hembras jóvenes que en la mañana de ayer habían promovido un fenomenal escándalo en la calle del Campo Santo. Después de los insultos de rúbrica pasaron á las manos abofeteándose ambas, hasta que acudió un guardia municipal, por el que fueron conducidas al cuartelillo de la Casa Consistorial.

**Multas**

Por la Alcaldía fué multado ayer, en cinco pesetas un sujeto, que burlando la vigilancia de los dependientes de la autoridad faltó á las ordenanzas municipales.

**Nuevo Director de Sanidad.**

Por R. O. del ministerio de la Gobernación, ha sido ascendido y nombrado Director del Lazareto y estación Sanitaria del puerto de Mahón con el haber anual de 3 mil pesetas nuestro distinguido amigo el Dr. D. Pedro Puig, que actualmente era Médico de Bahía de nuestro puerto.

En virtud de dicha R. O. ha sido declarado cesante D. Lisardo Rodríguez Bareiro.

—Por el mismo Ministerio—han sido nombrados Secretario Intérprete interino y celador marinerero de la Estación Sanitaria de Mahón D. Bartolomé Esendero y D. Juan Sans respectivamente.

**Ciatación.**

El juez de 1.ª Instancia de esta ciudad cita á los herederos de don Antonio Bosch y Artigues.

**Subasta.**

El día 18 del actual tendrá lugar en la planta baja de la Delegación de Hacienda de esta capital, la venta en pública subasta por medio de pujas á la llana, de un carro, caballo y guarniciones, aprensados con tabaco de contrabando, por la fuerza de carabineros de esta Comandancia y cuyo justiprecio son 799 pesetas.

**Exposición al público.**

En la secretaría del Ayuntamiento de la Ciudad de Inca, hállase expuesto al público para los efectos de reclamación, el padrón de cédulas personales para 1904.

**Bailes de «La Protectora».**

Programa de los bailables que ejecutará la orquesta «La Constancia Musical» que dirige el Sr. Serra, en el 3.º Baile de Máscaras que celebrará la Sociedad «La Protectora», el sábado 16 á las 23.

**Primera parte**

- 1.º Sinfonía «Campanone» — Mazzá.
- 2.º Wals «Les Fleurs» — Valdenfel.
- 3.º Polka «Las Mujeres» — Jimenez.
- 4.º Schotis «El Marinero» — Cotó.
- 5.º Mazurca «Paris le belle» — Montanelli.

**Segunda parte**

- 1.º Wals «Eldorado» — Royle.
- 2.º Polka «Dall' Argine» — Buccucci.
- 3.º Americana de «La Buena Sombra» — Brull.
- 4.º Mazurca «Talia» — Straus.
- 5.º Wals «España» — Valdenfel.

**Mesotan:** preparado para curar con prontitud y seguridad el **Reumatismo** muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado á 25-50 O/O con aceite de oliva).  
Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

**Telegramas**

**Consejo de Ministros**

Madrid 14-22  
Se ha celebrado en Palacio el Consejo de Ministros á presencia de S. M. el Rey.

El Presidente del Consejo hizo el discurso de rúbrica sobre cuestiones interiores y asuntos de índole exterior.

Examinó el estado de la opinión creado por el nombramiento del Padre Nozaleda y la huelga de mar que han constituido los asuntos de la semana, vislumbrándose una resolución pronta respecto de esta última y en cuanto á la primera el Gobierno explicará en el Congreso los móviles de su conducta.

El conflicto ruso-japonés, en lo exterior, fué lo preferentemente estudiado por el señor Maura, el cual va por sendas de rápida y favorable solución según las últimas notas diplomáticas.

**Los ingleses en Galicia.—Embajador de Austria**

Madrid 14-22:10

En las aguas de Villagarcía fundó ayer una división de la escuadra inglesa del Canal al mando del vicealmirante Wilson formada por seis acorazados, cuatro cruceros y un transporte.

Las autoridades respetivas cumplieron con sus deberes.

—Hoy ofrecerá sus credenciales á Su Majestad el nuevo embajador de Austria-Hungria recientemente llegado á esta Corte.

**Visitas á Palacio**

Madrid 14-22-15

Son muy comendadas las visitas de algunos políticos á Palacio, especialmente la realizada ayer por el señor Canalejas.

Ahora dícese que el señor Villaverde estuvo en el Palacio Real para complimentar á los

principes de Baviera y que ne vió á Su Magestad.

Otros dan carácter político á estas visitas, considerándolas como consultas privadas hechas al Rey para conocer más profundamente el estado de la verdadera opinión española.

**Las pretenciones rusas**

Madrid 14-22:20.

Va por vías de buena solución el conflicto del Extremo Oriente.

Japón estudia la aceptación de las proposiciones rusas y contrarresta el espíritu bélico de sus subditos.

Creese que se conformará en reconocer el actual estado de cosas en la Mandchuria, mientras se abran sus puertos al comercio universal y á tener igualdad de prerrogativas en la Corea que su rival Rusia.

La diplomacia francesa es la que nos ha traabajado junto al Czar para que por vías pacíficas se entendieran Rusia y Japón.

**De los viajes regios.—Principes —Al Thibet**

Madrid 14 22:40

Dícese que el Rey no irá esta primavera próxima á Andalucía, como se tenía acordado, y que por ello no visitará Sevilla ni Málaga. Hay en estas capitales gran descontento por la noticia, que es objeto de muchos comentarios.

—Se encuentran en París los principes Alberto.

—Los rusos, visto el avance de los ingleses en las mesetas del Asia Central, están mandando grandes refuerzos al Thibet.

**De «le Vienne».—Gobernador militar de Canarias**

Madrid 14 23

En el ministerio de Marina, Mr. Pelletan, ha recibido, según dicen de París, el siguiente telegrama: Tánger 13-10-20—Gal-

tro de «le Vienne». Ello hizo dar oficialmente por perdido dicho transporte de guerra.

—El Rey ha firmado el nombramiento del señor general Hernández de Velasco para Gobernador militar de Canarias.

**En los Balkanes**

Madrid 14-23:25.

Parece ser que vuelve á resurgir la insurrección en la Macedonia.

Desde Salónica dan cuenta de un combate ocurrido ayer entre las tropas turcas y partidas de rebeldes en las cercanías Jenidje-Vardar, siendo derrotados estos, después de tres horas de combate abandonando armamento y algunas bombas de dinamita.

—Circula el rumor de que los insurrectos han destruido, por medio de bombas, los depósitos militares de Karatova.

—Hilmi Pachá, general en jefe turco, es esperado en Salónica.

**La huelga marítima**

Madrid 14-23:50

Camino de arreglo está esta huelga.

Los obreros se convencen de que es grave la crisis naviera para que puedan las compañías acceder en estos momentos á sus pretensiones. Muchos de ellos se embarcan nuevamente.

—Están en Madrid el señor Gallard, de la casa trasatlántica «A. Folch y C.ª» de Barcelona y D. Trinidad Rius de la casa Rius y Torres.

—Se verificó la reunión de navieros, con representaciones de casas de Barcelona, Bilbao, Cadiz, Sevilla, Gijón, Valencia, Cartagena y Santander, acordando no ser posible admitir las pretensiones de sus obreros.

Se acordó pedir la pronta aprobación del proyecto de protección á la marina mercante, para po-

der competir con la marina extranjera.

**Colombia y Panamá.—Por los caminos vecinales**

Madrid 15 1

Mr. Roosevelt y Mr. Hay no creen probable que Colombia de lugar á un estado de guerra en la nueva república del Panamá y que no invadirán el territorio de esta, las tropas colombianas que están sobre la frontera, las cuales serán rechazadas por fuerzas de la Unión.

—Según telegramas de Orense en algunas poblaciones del distrito de Rivadeo se han verificado manifestaciones de protesta por la suspensión de los trabajos en la construcción de los caminos vecinales.

**En los teatros.—De Montevideo**

Madrid 15-1:10

Se ha abierto el Teatro de la Zarzuela, recibiendo el público con grandes aplausos á los artistas.

Hasta esta hora no se ha registrado incidente desagradable ni en este teatro, ni en ningun otro de esta Corte.

—Toda la vida parlamentaria, según los últimos cables de Montevideo, está suspendida. La libertad de la prensa ha quedado suprimida. Se fiscaliza mucho en las aduanas. Se acusa al Brasil de auxiliar á los revolucionarios.

**De la huelga.—El vapor «Palma» en Valencia**

Madrid 15 2

En el puerto de Valencia están suspendidas todas las operaciones, á consecuencia de la huelga marítima.

Llegó el vapor «Julio», que se vió abandonado tan luego amarró.

Los armadores del vapor «Palma» han suscrito las bases de los huelguistas, pudiendo efectuar las operaciones de carga y descarga.

**El espres á Paris.—De Barcelona en 18 horas.—Nuestras Cortes**

Madrid 15-7

Dicen de Barcelona, que se ha pañía del Mediodía (red catalana) y las líneas francesas para establecer un servicio rápido espres con Paris

Principiará á funcionar en Febrero y será bisemanal.

La distancia fijada es de 18 horas.

—El señor Maura ha declarado que quiere funcionen las Cortes en este periodo nuevo cinco meses.

**Japón.—República Oriental**

Madrid 15-7:10

Se puede decir que la diplomacia resolverá ya el conflicto creado en el Extremo Oriente.

—Las últimas noticias que acaban de llegar de Montevideo, y que publica *El Imparcial* dicen que los gubernamentales han sido derrotados en Paso Torres, sufriendo 70 bajas: 25 muertos y 45 heridos.

El general Muniz que solo llevaba 2.500 hombres retrocedió ante la superioridad de las fuerzas de los revolucionarios.

**Segundo cabo Mahon**

Madrid 15-7:20

Además de la firma de Hernández de Velasco para Canarias y otros de índole militar, se ha firmado el de don Ramón Morales para segundo cabo de la Isla de Menorca.

—Ha sido ascendido á general de división don Luis Marquina.

**El gordo de la Lotería Húngara**

Madrid 15-7:25.

En el circo ecuestre de Ardenes-Charleroi (Francia) un individuo que sirve de criado á una artista ha sacado el premio gordo de la lotería húngara.

Lo particular del caso es de que este criado adquirió el billete á últimos del 1903, comprándolo de limosna.

**Urzais.—Los tranviers de Barcelona.**

Madrid 15-7:30.

Barcelona.—Ha marchado el señor Urzais, al que se ha hecho una buena despedida.

—Los empleados de los tranvías han celebrado hoy una reunión en la que han acordado pedir el despido del gerente de la Sociedad.

Si no se accede á su demanda, declararán inmediatamente la huelga.

**Reforma de Codificación**

Madrid 15-8:10.

Tan luego regrese el señor Morret de Andalucía se reunirá la minar sobre las reformas de los de Edjuiciamiento, Penal y de Comercio, respectivamente, publicándolos por decreto.

En el Comercio se tenderá á depurar los capitales de las sociedades anónimas para aplicarles debidamente los impuestos, á que, por ocultación y falta de declaración se sustraen.

En el de Enjuiciamiento se suprimen los derechos judiciales sustituyéndolos por papel sellado.

Imprenta de F. Guasp, Morey, 6

**Compañía de Motores NIEL**  
Sociedad anónima con domicilio en Paris

Motores á gas pobre  
Motores á gas ordinario  
Motores á petróleo  
Motores á alcohol

La invención francesa de los Motores Niel ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su ECONOMIA EN EL COSTE, ECONOMIA EN EL FUNCIONAMIENTO y su FACIL MANEJO. Además de su GRAN BENEFICIO, superior al de los sistemas conocidos hasta el día, NO PRODUCE RUIDO NI TRÉPIDACION.

Informes y presupuestos gratis. Agente exclusivo en Mallorca:

JUAN A. LOPEZ—Cármén, 18-1.º—Palma  
NOTA.—El Agente en esta Isla cuenta siempre personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

**RELOJERIA ESPAÑOLA**  
CALLE COLON, 30

Relojes de todas clases  
y Taller para toda clase de composturas

Cronógrafos simples y con contador  
Nuevos relojes—Cronómetro del Trabajador

**MIGUEL GIRBENT**  
RELOJERO

Cronómetros y repeticiones de horas, cuartos y minutos en oro, plata y acero

Variado surtido en las acreditadas marcas «OMEGA», «LONGINES», «WALTAM», «TABANES», «ROSKOFF», «PATENT» y «GIRBENT.»

**RELOJERIA SUIZA, Plaza de Cort, número 2**